

## La mirada del “estar al lado”

(Comentario a la experiencia realizada por la Antropóloga Ana Fernández y la Psicóloga María Cristina Mazzia con los estibadores del Puerto de Rosario)

Carmen Elena del Barro \*

La conversación del 10 de Junio del 2000 con Cristina Mazzia, me confirmó la idea de **diálogo** como “una reflexión respetuosa sobre diversas perspectivas que se mantienen una junto a la otra, dentro de la misma conversación. De este hablar, escuchar y reflexionar, surge un entrecruzado de perspectivas en cuyo interior nacen nuevas ideas”.<sup>1</sup>

Mi expectativa estaba centrada en esperar una reflexión de una experiencia vivida en el acompañar en el piquete de los portuarios desde la mirada de una psicoanalista (psicoanalista María Cristina Mazzia).

Me encontré con un relato muy cálido que tenía un factor común, la vivencia desde “el estar al lado”:

\* Primero fue acompañar a una amiga, Ana

\* Luego fue acompañar a las mujeres de los portuarios, en el mismo hecho del estar al lado de sus hombres, para apoyarlos, sostenerlos en la lucha.

El modo operacional fue posible por la inserción realizada a través de la confianza, construida por el respeto, siempre mantenido a cada paso: pidiendo permiso, confirmando invitaciones a participar: “*me ocupé de las mujeres mientras Ana, se ocupaba de los hombres*”. Los intercambios interpersonales se caracterizaron por la simetría: compartir situaciones personales, de sus familias... Implicó la aceptación tácita de la estrategia del otro, compañero de equipo, “*Ana les había contado de mí... de mis preocupaciones con mis hijos...ellas me decían, no te preocupes ya se va a solucionar... a mí me pasó lo mismo*”.

El interés primero fue escuchar a los portuarios, era lo que “querían”, y luego “*me convertí en la interlocutora de las mujeres*” reflexiona .

“El estar al lado”, creo que le permitió a Cristina intervenir en el tipo de conversaciones de las mujeres acerca del “no

venir” de algunas compañeras, del enojo que provocaba más segregación, a invitarlas a una “reflexión responsable acerca de la coexistencia y no a una negación irresponsable del otro” –en términos de Maturana<sup>2</sup>- con el comienzo de un nuevo tipo de conversación, en términos de las mujeres “*bueno, voy a visitarla a ver qué le pasa*” o “*voy a insistir...logrando una cohesión entre las mujeres*”.

En la invitación a ir al sindicato a que es invitada Cristina por las mujeres, es un lugar conseguido por los hombres como reconocimiento a sus mujeres. Pero condicionan la situación: sólo 3 reuniones, para solo hablar de un tema específico (da para otro tipo de reflexión sobre género: el lugar de las mujeres es ocuparse de los chicos, de la casa). Temas de conversación de las mujeres de la escuela, de vacunas, no de política. En la primer reunión, de pocas concurrentes, se destacaba una mujer de una forma de actuar similar a los hombres del sindicato, las trataba en forma imperativa “*habla vos*”... Nuevamente la intervención de Cristina, en cuanto a cómo invitarlas, en cada aseveración sobre “*las vagas que se quedaban en casa*”, las invitaba a no juzgar, sino a jerarquizar el encuentro, a hablar... Y al encuentro siguiente concurrieron muchas más... Cristina sigue apoyándolas, en “*el que cada uno tiene sus tiempos, momento de crisis*”. El acto de llevar un libro de actas, jerarquiza el lugar de la palabra de las mujeres: “*para que se registre lo que cada una dice*”... “*aparece primero el hecho de darse un nombre quedando EPA, esposas de portuarios autoconvocadas...*”

Luego de esas reuniones en el sindicato, comienzan a reunirse en los barrios...

\* Psicóloga. Integrante del plantel profesional del Centro de Asistencia a la Comunidad (CEAC UNR) en tareas de asistencia psicológica y de capacitación no formal en el área comunitaria. Mediadora. Integrante del equipo interdisciplinario de Mediación Comunitaria Colegio de Abogados 2da Circunscripción.

<sup>1</sup> Griffith, James L.: *El cuerpo habla. Diálogos terapéuticos para problemas mente-cuerpo*. (pág. 124). Amorrortu Editores. Bs.As. 1996 (1994)

<sup>2</sup> Maturana, Humberto R.: Cap. “Realidad: búsqueda de la objetividad o la persecución del argumento que obliga” en *Construcciones de la Experiencia Humana*. Pakman, Marcelo (comp.) Volumen I. GEDISA Editorial. 1ª edición 1997. Barcelona.